



La 11va Reunión de Plataforma Regional fue organizada de manera virtual debido a la llegada del COVID-19 en la región. La reunión contó con la participación de más de 260 personas que se conectaron en remoto y diferente sesiones organizadas en colaboración con varios socios del R4V.

Actualización situacional del impacto de COVID-19 en la región

Las declaraciones de apertura de la reunión y de análisis sobre los impactos del COVID-19 fueron hechas por parte del Representante Especial Conjunto Eduardo Stein, Felipe Muñoz Gerente para la migración desde Venezuela, Presidencia de la República de Colombia, Paula Rossiasco, Especialista Sénior en Desarrollo Social del Banco Mundial, y Ciro Ugarte, Director de Emergencia Regional de la Organización Panamericana de la Salud. Victoria Ward de Save the Children moderó la sesión. En lo que sigue hay un resumen de las principales observaciones presentadas en esta sesión.

La sesión delineó los problemas que el COVID-19 trajo a los refugiados, migrantes y comunidades de acogida en la región. En particular, la pandemia ha modificado significamente las agendas públicas de todos los países en la región. Las capacidades de los gobiernos y de las comunidades receptoras se han puesto bajo presión, ya que se fueron modificando para responder a los problemas económicos y de salud pública por el COVID-19. La población refugiada y migrante de Venezuela, es hoy más vulnerable ya que muchos se han quedado sin trabajo y sin la posibilidad de tener ingresos. La solidaridad en esta situación ha continuado, se plantea la realización de una conferencia internacional de donantes para finales de mayo. Se enfatiza el máximo apoyo que las organizaciones brindan en la región.

Felipe Muñoz de la Presidencia de la República de Colombia, delineó la situación del país ante el COVID-19. Las autoridades en Colombia han respondido de diferentes maneras, con varios corredores humanitarios en las fronteras (para estudiantes y personas con problemas médicos). Colombia en este momento no promueve de alguna manera el retorno de refugiados y migrantes a Venezuela, pero el gobierno resalta la importancia de mantener el mecanismo humanitario para personas que deciden regresar a Venezuela como un derecho, a pesar de los riesgos asociados con el retorno. El país garantizó el acceso al sistema de salud para todos los venezolanos. Sin embargo, requiere apoyo internacional en diferentes áreas de la respuesta tales como salud, alimentos, WASH, transferencias monetarias y alojamiento para mitigar la vulnerabilidad de los refugiados y migrantes. La respuesta está coordinada con todas las organizaciones de la cooperación internacional que trabajan en la respuesta R4V.

R4V.INFO pág.1





Paula Rossiasco del Banco Mundial (BM), presentó los retos y el análisis del impacto en la región por el COVID-19 realizado por el BM. La vulnerabilidad de los refugiados y migrantes ya era un asunto muy importante antes de la pandemia, ahora la situación de los venezolanos se ha empeorado. Los refugiados y migrantes de Venezuela tienen una gran participación en el mercado informal local, muchos no son parte de las políticas de previsión social y protección de los países de acogida. Los indicadores de pobreza se han empeorado, debido a la falta de ingresos durante la pandemia. Muchas familias se encuentren en situación de hacinamiento, viviendo en unidades rentadas y expuestos a situaciones de desalojo, situación de calle, y sin posibilidad de protegerse. El sistema de salud en los países receptores ha tenido un impacto significativo, así mismo en el acceso a la información, ya que la población refugiada y migrante reciben se informa a través de las redes sociales donde la información suele ser falsa o inadecuada. Entre las necesidades principales se incluyen recursos financieros para mitigar la perdida de ingreso, soluciones de vivienda, expandir las capacidades de los sistemas de salud, y una estrategia de comunicación para paliar la xenofobia que se ha generado en la región. El sistema de salud en los países de la región tiene que ser mejorado para garantizar el acceso a todos los refugiados y migrantes. A nivel regional, se debería mejorar la coordinación entre autoridades en los temas relacionado con la respuesta al COVID-19.

Ciro Ugarte de la OPS delineó que el acceso a los servicios de salud está abierto a todos durante la emergencia. Al momento, los casos de COVID-19 en la región están aumentando y los números de casos se están duplicando en corto tiempo. El personal sanitario que está respondiendo ha sido muy afectado por el COVID-19, ya que los suministros y los equipos de protección personal no están disponibles en muchas partes de la región. Por el momento es muy difícil detectar los casos, debido a la dificultad de recaudar pruebas para verificar la exposición al COVID-19. El distanciamiento físico sigue siendo necesario y los servicios de salud son extremadamente importante para mitigar la pandemia. Todavía no existe un tratamiento y algunos medicamentos tienen más efectos negativos que positivos. Así que seguir con distanciamiento físico es crítico en este momento, así como la entrega de suministros para el personal sanitario.

INFORMACIÓN ADICIONAL PREVISTA DURANTE P&R:

- Para afrontar y prevenir la transmisión entre la población migrante, Ciro Ugarte explica que no sirve hacer pruebas solo en los puntos de entrada.
- Se confirmó la importancia de abordar el tema de violencia basada en género, ya que se empeoró durante la pandemia, debido al aislamiento de mujeres y niños en hogares violentos. Esta tendencia se ve particularmente entre familias refugiadas y migrantes, quienes están más vulnerables también a explotación sexual, acoso, y otros tipos de abuso.
- Hay necesidad de reconocer las posibles consecuencias políticas en la región, y de abordarlo a través de una mejor coordinación entre los países de la región, a pesar del hecho de que están concentrados en cómo enfrentar cada una de sus situaciones internas.

R4V.INFO pág. 2



- Se afirma que, a pesar de la pandemia, la gran mayoría de refugiados y migrantes quiere quedarse en los países receptores.
- Se resaltó la importancia de considerar y generar más datos sobre la población refugiada y migrante en zonas rurales, no solo en ciudades o áreas urbanos. Se ha producido una escasez de alimentos sobre todo entre comunidades con economías de subsistencia. Existe problemas estructurales en la producción de alimentos, y esta expresado en problemas de inseguridad alimentaria y problemas de nutrición.
- Al final las panelistas enfatizaron a) la necesidad de una apertura cuidadosa a la nueva normalidad, b) la importancia de pensar en innovaciones y creatividad, y c) la necesidad de ser flexibles.

Conferencia internacional de donantes para la respuesta a los refugiados y migrantes de Venezuela

En esta sesión, Alvaro De Vicente de la European Commission Humanitarian Aid Office (ECHO), Antonio García Roger del Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación de España, y Christian Freres de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID) han presentado los preparativos de la conferencia internacional de donantes, que se llevará a cabo el próximo 26 de mayo. Dana Francis, del Bureau of Population, Refugees, and Migration at U.S. Department of State participó y delineado el apoyo de Estados Unidos a la iniciativa. El Coordinador Regional del ACNUR José Samaniego y el Enviado Especial del Director General de OIM para los flujos de refugiados y migrantes de Venezuela Diego Beltrand han moderado la sesión. En lo que sigue hay un resumen de las principales observaciones presentadas en esta sesión.

La financiación total para la respuesta a la situación de los venezolanos en la región, de momento no es suficiente. En octubre 2019, la Unión Europea organizó una Conferencia de Solidaridad para la respuesta a los refugiados y migrantes de Venezuela y en este marco se decidió organizar una Conferencia internacional de donantes. El 26 de mayo, el Gobierno de España y la Unión Europea organizaran este evento de manera virtual, ya que el COVID-19 impide una reunión presencial. La organización del evento se desarrolla con el apoyo de ACNUR y OIM. La iniciativa se concentrará en los planes de respuesta de emergencia y de desarrollo que se han tratado durante la Conferencia internacional de donantes y la revisión del RMRP.

Los organizadores están determinando las modalidades de participación al evento y los mejores medios para recolectar todos los mensajes que se requieren pasar a los países donantes, por parte de las ONGs y las organizaciones de la sociedad civil antes de la conferencia. Para facilitar la recolección de los productos se ha pensado en tener una página web para recolectar todos los documentos y el material relacionado con la conferencia. Las invitaciones formales al evento se estarán enviando en los próximos días.

R4V.INFO pág. 3



Dana Francis de Bureau of Population, Refugees, and Migration evidenció el gran apoyo que Estados Unidos está dando a la situación de los refugiados y migrantes de Venezuela en la región. Los Estados Unidos apoyan la conferencia internacional que se está planeando y quiere proporcionar ayuda para la respuesta dentro de Venezuela y hacia los países de destino. Para mejorar la coordinación en la respuesta, el Bureau ha identificado un Regional Refugee Coordinator basado en Panamá.

Presentación de revisión de RMRP

En abril y mayo 2020 la Plataforma Regional, en consulta con las organizaciones que forman parte del RMRP, las Plataformas Nacionales/Subregionales y donantes han organizado una revisión de las actividades y las metas del RMRP 2020 en el contexto del COVID-19. Los objetivos fueron principalmente dos: i) mantener la relevancia del RMRP en el contexto del COVID-19 y ii) alinear el RMRP con el Global Humanitarian Response Plan (GHRP) del COVID-19. El proceso se desarrolló en coordinación con las 8 Plataformas de la región, los Sectores que componen la Plataforma Regional y las autoridades nacionales que hacen parte de los 17 países del RMRP.

La revisión del RMRP fue realizada antes de la conferencia internacional de donantes que se está planeado para el próximo 26 de mayo. Todos los socios han revisados sus actividades y han logrado actualizar la respuesta al contexto que el COVID-19 ha determinado en la región.

La revisión del RMRP ahora cuenta con casi 9,500 actividades, el número de socios ha aumentado (151 organizaciones) y los requerimientos financiaros han aumentado de USD 1,35 billones a USD 1,41 billones. Casi un tercio de los requerimientos financieros están vinculados a actividades específicamente hacia el COVID-19 (USD 438,81 millones).

La respuesta por parte de los socios ha sido modificada, ya que el distanciamiento físico y otras medidas adoptadas en respuesta al COVID-19 han impuesto nuevas modalidades de intervención remota. Durante esta sesión se presentaron los cambios que afectan a los Sectores y el incremento de las soluciones basadas en transferencias monetarias multipropósitos a refugiados y migrantes de Venezuela.

Además, los Sectores Regionales de Salud, Seguridad Alimentaria, Integración, Protección, (y sus Subsectores de Violencia de Genero, de Trata y Trafico, y de Protección de la niñez), Alojamiento, NFI, Transporte Humanitario y el Grupo de Trabajo sobre Transferencias Monetarias presentaron las estrategias ajustadas desarrolladas en la revisión del RMRP. Los Sectores también presentaron ejemplos del ajuste que los socios han desarrollado en la región.

R4V.INFO pág. 4